

Jahresbericht der Schweizerischen Theologischen Gesellschaft (SThG) 2008

1. Wissenschaftliche Tätigkeit

1.1. Tagungen

Die "Schweizerische Theologische Gesellschaft" (SThG) führte in diesem Jahr ihre Jahrestagung (20.-21. Juni 2008) zusammen mit dem Centre Dürrenmatt Neuchâtel (CDN) durch. Aus aktuellem Anlass war das Thema „Religion und Karikatur“ gewählt worden. Die in den Räumlichkeiten des Centre Dürrenmatt stattfindende Tagung versammelte ca. 25-30 Teilnehmerinnen und Teilnehmer. In Referaten, Arbeitsgesprächen und einer öffentlichen Veranstaltung mit einem Karikaturist wurde über folgende Fragen nachgedacht: Wie steht es mit den Beziehungen zwischen Religion und Karikatur? Sind sie nur konfliktuell, wie es sich vor kurzem bei den heftigen Reaktionen, welche die Mohammed-Karikaturen ausgelöst haben, gezeigt hat? Oder könnte man auch einen tieferen, fruchtbareren Bezug entdecken? Muss man vielleicht sogar sagen, dass Religion und Karikatur aufeinander angewiesen sind? Diese Fragen wurden so behandelt, dass dabei sowohl die heutigen Debatten als auch historische Beispiele (die Karikatur in den konfessionellen Streitigkeiten des 16. Jahrhunderts oder die Karikatur als Sozialkritik im 17. Jahrhundert) thematisiert wurden. Die Zusammenarbeit mit dem Centre Dürrenmatt Neuchâtel erwies sich als sehr bereichernd. Aus den Beiträgen der Jahrestagung entstand eine Nummer der Zeitschrift „facultativ“ der Theologischen Fakultät der Universität Zürich, die im November 2008 erschien (facultativ, Nr. 2/08: „Religion und Karikatur“; Kontaktadresse: natalie.pieper@access.uzh.ch).

Generalversammlung

Die Generalversammlung wurde im Rahmen der Jahrestagung in Zürich, am 14. Dezember 2007, abgehalten. Der Jahresbericht des Präsidenten und die Jahresabrechnung des Quästors, präsentiert durch Frau Catherine Siegenthaler, Sekretärin, wurden genehmigt. Prof. Dr. Jean-Daniel Kaestli, Vertreter der Theologischen Fakultät Lausanne, wurde durch Prof. Dr. Denis Müller ersetzt.

1.2. Publikationen

Über die SThG wurden auch dieses Jahr (wie üblich) die folgenden theologischen Zeitschriften von der SAGW subventioniert:

- "Internationale Kirchliche Zeitschrift" (Bern; Redaktion: Urs von Arx)
- "Theologische Zeitschrift" (Basel; Redaktion: Reinhold Bernhardt)
- "Theologische Berichte" (Luzern-Chur, Redaktion: Hans J. Münk, Michael Durst)
- "Zwingliana" (Zürich; Redaktion: Peter Opitz).

Alle vier Publikationen haben im Berichtsjahr die formalen Qualitätskriterien für Zeitschriften nach den Kriterien der SAGW erfüllt.

2. Öffentlichkeitsarbeit im Interesse der Geistes- und Sozialwissenschaften

Der Vorstand hat sich auch dieses Jahr bemüht, die SThG bei den Veranstaltungen der SAGW (Abgeordnetenversammlung, Präsidentenkonferenz, Kolloquien, etc.) angemessen zu vertreten. Der Präsident hat sich auch an verschiedenen Befragungen der SAGW beteiligt. Die wissenschaftliche und gesellschaftliche Relevanz der Theologie in der Schweiz wird durch die Aktivitäten der SThG unterstützt. Der Vorstand bemüht sich auch, Kontakte mit Schwesterngesellschaften zu pflegen (unter anderem zur Schweizerischen Gesellschaft für Religionswissenschaft).

Die Beziehungen der SThG zur "Konferenz der Theologischen Fakultäten der Schweiz" (KThFS) wurden im Berichtsjahr weiter gepflegt. Beide Präsidenten nehmen an den jeweiligen Sitzungen beider Organe teil.

3. Planung

Für 2009 plant die SThG eine interdisziplinäre Jahrestagung, die zusammen mit der Theologischen Fakultät der Universität Zürich durchgeführt werden soll. Das Thema wird sein: „Schöpfungstheologie heute – in Auseinandersetzung mit Kreationismus, 'intelligent design'-Theorien und Evolutionismus“. Es wird darum gehen, im Gespräch mit Naturwissenschaftlern, insbesondere Entwicklungsbiologen, diese heute wieder stärker brisante Thematik kritisch zu erörtern. Die Tagung wird vom 23. bis 24. Oktober 2009 im Landgut Castelen, Augst, stattfinden.

4. Information

Die SThG gibt ein "Bulletin" in einfacher, vielfältiger Form heraus (in einer Auflage von je 400 Exemplaren), das den Kontakt zwischen dem Vorstand und den Mitgliedern fördert. Es informiert über die Tagungen der SThG, aber auch über Veranstaltungen der zur SAGW gehörenden Gesellschaften sowie über wichtige Tendenzen, die den Gesamtbereich der Theologie betreffen. Im Berichtsjahr erschien eine Nummer.

Die wichtigsten Informationen der Gesellschaft werden ebenfalls auf der Homepage der Gesellschaft veröffentlicht.

Zürich, den 15.12.2008

Pierre Bühler, Präsident der SThG